

POLÍTICA SOBRE ECORRESPONSABILIDAD



PREFACIO	4	2.2.4 Gestionar el transporte	20
INTRODUCIÓN	5	2.2.5 Manejo responsable de los	
CONCEPTOS CLAVE	6	desechos: respetar cada entorno	20
INFOGRAFÍAS	8	2.2.6 Los desechos médicos	21
		2.2.7 Informática y tecnología	22
1. NOS COMPROMETEMOS CON			
LA ECORRESPONSABILIDAD	10	3. EMPLEAMOS LOS RECURSOS	
1.1 Los pilares de la		CON RESPONSABILIDAD	24
ecorresponsabilidad en MdM-F	11	3.1 Gestión eficiente del agua	25
1.2 Un enfoque holístico de la		3.2 Prácticas de abastecimiento	
ecorresponsabilidad	12	sostenibles	25
1.3 Hacia la integración de la		3.3 Calidad en la atención y las	
ecorresponsabilidad en nuestras		prácticas sanitarias	27
prácticas	13		
1.4 Nuestros apoyos y		4. NOS GUIAMOS EN BASE A UNA	
colaboraciones para la		GOBERNANZA Y DEDICAMOS	
ecorresponsabilidad	13	RECURSOS	28
1.4.1 Alianzas y colaboraciones:		4.1 Responsabilidades de los	
avanzar conjuntamente para		órganos y direcciones de MdM-F	29
reducir nuestra huella	13	4.2 Recursos y apoyo para la	
1.4.2 Rendición de cuentas ante		ecorresponsabilidad	29
nuestras/os donantes	14		
1.4.3 Diálogo estratégico con las		5. SENSIBILIZAMOS, DIFUNDIMOS	5,
financiadoras sobre las cuestiones		ACOMPAÑAMOS Y RENDIMOS	
medioambientales	14	CUENTAS	30
1.4.4 La Red Médicos del Mundo	15	5.1 Sensibilización interna	
		de las/los actoras/es	31
2. REDUCIMOS LAS EMISIONES DE		5.2 Sensibilización externa de	
GASES DE EFECTO INVERNADERO		beneficiarias/os y	
Y NUESTRA HUELLA ECOLÓGICA	16	colaboradoras/es	31
2.1 Hacemos inventario	18	5.3 Difusión e intercambio de	
2.2y reducimos 18		buenas prácticas ecorresponsables 32	
2.2.1 Reducir el consumo de energía 18		5.4 Acompañamiento y formació	n
2.2.2 Promover las energías		continuos	32
renovables	18	5.5 Indicadores de eficiencia en	
2.2.3 Limitar y optimizar los		ecorresponsabilidad	33
desplazamientos	19	5.6 Plan de actuación v de meiora	a 33

PREFACIO

Queridas colegas de Médicos del Mundo Francia:

Tenemos el gusto de presentarles la nueva política sobre ecorresponsabilidad de Médicos del Mundo Francia. Como organización médica comprometida con la solidaridad internacional, nuestra responsabilidad va más allá de la mera salud individual. Apoyamos el paradigma de la salud planetaria, que guía nuestros enfoques, reconociendo la conexión entre la salud individual y la del planeta.

Esta perspectiva ampliada nos lleva a actuar más allá de los límites convencionales de lo sanitario y a incluir las dimensiones de la justicia social y del enfoque de salud y medio ambiente. Nos comprometemos a reducir el impacto ecológico de nuestras actividades, a prevenir sus consecuencias sobre el clima y a cumplir nuestros compromisos de reducción de la huella de carbono, buscando una reducción del 50 % de aquí a 2030.

Es un proceso audaz que forma parte de nuestra posición general sobre las cuestiones de salud medioambiental. Como agentes de la salud mundial, asumimos nuestra doble responsabilidad de curar y prevenir, interviniendo en crisis humanitarias mediante actuaciones respetuosas para con el medio ambiente.

La ecorresponsabilidad se ha convertido en uno de los cinco ejes prioritarios del Consejo de Administración de MdM para el periodo 2023-2024, tal como se recalca en nuestra nota de orientación política y estratégica. El Plan Estratégico II también incluye esta cuestión.

Mediante esta política nos comprometemos a minimizar nuestra huella ecológica, a reducir nuestros desechos y a promover un consumo responsable. Al integrar el criterio de sostenibilidad en todas nuestras actividades, cumplimos nuestro mandato de proteger la salud y defender los derechos fundamentales.

Estamos en un momento crucial de nuestra historia, en el que cada acto en favor de la ecorresponsabilidad es un paso hacia un futuro más sano para todo el mundo, incluidas las poblaciones más vulnerables.

Unidas/os en nuestra lucha por un mundo más sano y más justo,

Dr. Jean-François Corty, vicepresidente del Consejo de Administración Dr. Guillaume Fauvel, miembro titular del Consejo de Administración Betty Azocar, miembro suplente del Consejo de Administración

INTRODUCCIÓN

Las crisis climáticas y medioambientales, con el tiempo, amenazan la existencia humana y de la *biodiversidad*, pero también incitan a abordar esta imprescindible transformación que pasa por la justicia social por la que lucha Médicos del Mundo. Estas crisis afectan en particular y con especial dureza a las poblaciones más frágiles, desfavorecidas y vulnerabilizadas, dificultando aún más su acceso a los derechos y a la atención sanitaria. En nuestro trabajo de terreno somos testigos de tales efectos e intentamos acompañar a las poblaciones a la hora de afrontarlos¹.

La política de *ecorresponsabilidad* de Médicos del Mundo Francia (MdM-F) encarna nuestro profundo compromiso con la protección del medioambiente hoy día y en el futuro. Responde al principio de sostenibilidad, que puede definirse como la satisfacción de las necesidades de las generaciones actuales sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras para satisfacer sus propias necesidades también. Esta política servirá de fundamento para una hoja de ruta ambiciosa con miras a incluir las prácticas ecorresponsables en todas las dimensiones de nuestra organización. Busca minimizar nuestro impacto ecológico y promover prácticas responsables, respetuosas y sostenibles; también busca sensibilizar al conjunto de nuestras/os actoras/es, nuestras/os beneficiarias/os y nuestras/os colaboradoras/es sobre la importancia de preservar el medio ambiente. Al adoptar un enfoque global, al establecer objetivos claros, acciones concretas y mecanismos de seguimiento y mejora continuos, aspiramos a cambiar nuestras prácticas internas y a ser agentes de un cambio positivo en el sector humanitario, en colaboración con otras personas y entidades del sector.

CONCEPTOS CLAVE

Aquí se definen con claridad los principales términos empleados en este documento.

Balance de carbono: se trata de la evaluación de las emisiones de *gases de efecto* **invernadero** de una organización, un proyecto o una actividad. Permite cuantificar el impacto climático midiendo el equivalente de CO₂ emitido.

<u>Biodiversidad</u>: es la variedad y abundancia de las diferentes formas de vida presentes en un ecosistema concreto, incluídos las plantas, los animales, los microorganismos y su interacción.

Descarbonización: es el proceso por el cual se reducen o eliminan las emisiones de carbono (o de *gases de efecto invernadero*) asociadas a una actividad o conjunto de actividades, o a una organización. Dentro de la política de *ecorresponsabilidad*, la *descarbonización* de las prácticas de MdM-F entraña la transición hacia métodos de trabajo más respetuosos con el medio ambiente, menos dependientes de las energías fósiles y que fomenten el uso de energías renovables.

Ecorresponsabilidad: también llamada responsabilidad medioambiental, puede definirse como el conjunto de comportamientos y acciones de un individuo o grupo de individuos destinados a limitar su impacto sobre el medio ambiente. No obstante, los contornos de este concepto no están oficialmente definidos y aún resultan borrosos.

En MdM-F definimos también la *ecorresponsabilidad* como el conjunto de actividades que llevan a cabo nuestros equipos (tanto cargos asociativos como personal voluntario y empleado) para reducir los impactos negativos que tiene sobre el medio ambiente el conjunto de nuestras intervenciones.

<u>Energías renovables:</u> son fuentes de energía que se renuevan naturalmente y que se consideran más respetuosas con el medio ambiente, como la energía solar, la eólica, la hidráulica, la geotérmica y la biomasa.

<u>Gases de efecto invernadero:</u> son compuestos químicos presentes en la atmósfera que contribuyen al calentamiento global porque retienen el calor del sol. Entre los ejemplos más habituales de gases de efecto invernadero están el dióxido de carbono (CO_2) , el metano (CH_4) y el protóxido de nitrógeno (N_2O) .

IPCC (Intergovernmental Panel on Climate Change): acrónimo del inglés que designa al Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (GIECC).

Tecnologías verdes: también llamadas por el inglés «green IT», se refieren al conjunto de prácticas, estrategias y tecnologías que buscan reducir el impacto medioambiental de la informática. Esto engloba el uso eficaz de los recursos energéticos, la reducción del consumo de papel, la gestión responsable de los equipos informáticos que llegan al final de su vida útil y el fomento de iniciativas sostenibles en el ámbito de la tecnología.

Transición ecológica: es el proceso global de transformación que busca reorientar las actividades y prácticas hacia un modelo más sostenible y respetuoso con el medio ambiente. Esto implica una transición progresiva en los sistemas, procesos y valores de nuestra organización con objeto de reducir al máximo las repercusiones negativas sobre el medio ambiente, al tiempo que contribuimos a la protección del planeta y al fomento de un equilibrio entre la salud humana y la integridad ecológica. En MdM, la transición ecológica conlleva un cuestionamiento constante de las prácticas existentes, la adopción de soluciones innovadoras y ecorresponsables y la creación de una cultura de compromiso duradero con la salud del planeta y de las poblaciones a las que servimos.



IMÉDECINS DU MONDE SE COMPROMETE CON LA ECORRESPONSABILIDAD!

Como actor clave del sector sanitario, tomamos la decisión de:
"limitar, a partir de ahora, el impacto de nuestras
actividades sobre el medio ambiente y nuestro planeta,
isin tener que comprometer nunca la calidad de la
isin tener que comprometer nunca la calidad de la
seamos coherentes con las luchas que estamos librando.
Seamos coherentes con las luchas que estamos librando.
Queremos reducir nuestra huella cambiando nuestro
comportamiento y nuestras acciones, y seguir adaptando
comportamiento y nuestras acciones, para proteger a las
juntos todas nuestras intervenciones para proteger a las
poblaciones vulnerables de las consecuencias del cambio
climático.

Concienciemos e informemos a las comunidadesa las que acompañamos y a nuestros socios, para prácticas ecoresponsables más efectivas. COMUNIDADES INFORMADAS, RESPONSABILIDAD COMPARTIDA

Seamos transparentes y comuniquemos a nuestros diferentes públicos sobre nuestros avances, éxitos y desafíos encontrados sobre el terreno.

INNOVEMOS JUNTOS: PENSAR EN VERDE, ACTUAR A LO GRANDE

ECORESPONSABLE !!!

Superemos los límites, pensemos en verde, elijamos soluciones innovadoras y maximicemos máximo.



Démonos los medios para alcanzar nuestros objetivos y acompañemos a los actores en este cambio. CAMBIO CLIMÁTICO: JUNTOS, CAMBIEMOS NUESTRAS PRÁCTICAS PRIMUM NON NOCEREI: UNA ÉTICA APLICADA AL PLANETA 1. lo primero es no hocer doño

Seamos guardianes de la salud, priorice mos las prácticas sanitarias respetuosas con el planeta para protegerlo.



Prioricemos las energías renovables sobre las energías fósiles.

ELECCIONES INFORMADAS PARA LA ENERGÍA, MDM UN CONSUMIDOR RESPONSABLE DESCARBONIZAR MDM: ¡UN DESAFÍO INDISPENSABLE!

Reducir nuestra huella de carbono para luchar contra el cambio climático, las crisis medioambientales y sus consecuencias sobre la biodiversidad.



AGUA, ENERGÍA, RESIDUOS: NUESTRO TRIPLE COMPROMISO

Seamos más eficientes con nuestros recursos: menos agua, menos energía y mejor gestión y reducción de nuestros desechos.

Influenciemos el cambio de prácticas de nuestros proveedores y luchemos contra el embalaje excesivo para reducir impactos.

Invirtamos hoy en edificios más eficientes, ya sean nuevas o antiguas.

PROVEEDORES VERDES: MENOS PLÁSTICO, MÁS ATENCIÓN

NOS COMPROMETEMOS CON LA CONTROLLE DE LA CONTR

MdM-F se compromete a situar la protección del medio ambiente en el centro de su estrategia global. Este compromiso para con la *ecorresponsabilidad* se traduce en **un** deseo de reducir las repercusiones medioambientales de sus actividades y de su presencia en las operaciones, garantizando al mismo tiempo que sus equipos y colaboradores hagan suyas estas cuestiones.

Antes de nada, comencemos por aclarar qué es la *ecorresponsabilidad*, también llamada responsabilidad medioambiental, que puede definirse como el conjunto de comportamientos de un individuo o grupo de individuos destinados a limitar su impacto sobre el medio ambiente. No obstante, los contornos de este concepto no están oficialmente definidos y aún resultan borrosos.

En MdM-F definimos también la *ecorresponsabilidad* como el conjunto de actividades que llevan a cabo nuestros equipos (tanto cargos asociativos como personal voluntario y empleado) para reducir los impactos negativos que tiene sobre el medio ambiente el conjunto de nuestros proyectos.



La política de ecorresponsabilidad de MdM-F tiene como objetivos:

- Medir y reducir los impactos de nuestras actividades en el medio ambiente. Este proceso cubrirá dos niveles distintos pero complementarios. En primer lugar, nos centraremos en el entorno directo de los lugares donde intervenimos, buscando mejoras específicas relacionadas con nuestra presencia y nuestras actividades en zonas concretas. A continuación, adoptaremos una perspectiva más amplia tomando en cuenta la huella global de nuestra organización y minimizando el uso de recursos limitados.
- Limitar el consumo de recursos naturales limitados y, sobre todo, de recursos de origen fósil. Consumir de manera responsable y razonable, dando prioridad a los productos basados en la economía circular, en el reciclaje o en materias primas duraderas y/o renovables, procedentes preferentemente de circuitos de distribución cortos.
- → Movilizar a las/los actoras/es externas/os e internas/os en torno a la importancia de la *ecorresponsabilidad* y a la huella medioambiental de nuestra actividad, y acompañarlas/los en la adopción de medidas que sirvan para reducir dicha huella.
- ➡ Incorporar prácticas ecorresponsables en todas las actividades de MdM-F.

- Realizar una labor de comunicación regular, a nivel interno y externo, sobre nuestra posición y nuestros compromisos respecto de la ecorresponsabilidad y sobre noticias de MdM-F en este asunto y su seguimiento.
- Asumir, mediante un compromiso firme, el papel de MdM-F en el movimiento mundial de preservación del medio ambiente adoptando prácticas ecorresponsables.
- Permitir que las/los actoras/es de MdM vivan plenamente en el marco del trabajo sus valores y sus formas de militancia por la justicia social, incluida la ecología.



El enfoque global sobre *ecorresponsabilidad* de MdM-F conlleva **una perspectiva transversal que debe ser integrada en todas las actividades, direcciones, proyectos y servicios de la organización.** Esto supone la implicación de todas/os las/los actoras/es internas/os y externas/os en una lógica de coconstrucción y de participación activa.

Nuestro compromiso con la *ecorresponsabilidad* descansa sobre un enfoque sistémico y estructurado, alineado con la filosofía de «una sola salud» (o «salud única»; *«one health»* en inglés). Este concepto está ligado a una visión integral de la salud basada en la conexión entre la salud humana, la animal, la de los vegetales y la de los ecosistemas, tomando en cuenta la calidad del medio ambiente (del agua o del aire, por ejemplo).

Es importante recalcar que **nuestro enfoque se extiende a todos los aspectos de nuestras operaciones.** No se limita a minimizar los efectos de nuestras actividades en el entorno en que intervenimos, sino que también tiene en cuenta el cambio climático o la degradación de los ecosistemas. Así, llevamos a cabo proyectos llamados «de salud y medio ambiente», que se centran en la calidad de los entornos de vida y de trabajo de las comunidades con las que trabajamos; y aplicamos medidas de mitigación en relación con el cambio climático. Aunque estos proyectos y operaciones no están asociados directamente a la *ecorresponsabilidad*, se inscriben dentro de este enfoque sistémico que aplicamos en las actividades de MdM-F.



Integrar la *ecorresponsabilidad* en las prácticas de MdM-F requiere aplicarla en diferentes niveles:

- Introducir medidas de sensibilización, información y formación para las/los actoras/es y las personas y entidades colaboradoras sobre los desafíos medioambientales y las buenas prácticas que se deben adoptar.
- ➡ Incluir criterios de ecorresponsabilidad en los ámbitos de las compras y la logística, como por ejemplo una política de compras responsables, o criterios de ecorresponsabilidad para la evaluación de proveedores, las licitaciones y pliegos de condiciones o la gestión de los desechos.
- Incluir criterios de *ecorresponsabilidad* en los proyectos que lleva a cabo MdM-F, desde la planificación a la ejecución.
- Llevar un seguimiento regular de la eficiencia ecológica de la organización para medir los avances e identificar aspectos que mejorar.
- Tomar en cuenta las medidas de *ecorresponsabilidad* a la hora de elaborar los presupuestos de funcionamiento y de las operaciones.



1.4.1 ALIANZAS Y COLABORACIONES: AVANZAR CONJUNTAMENTE PARA REDUCIR NUESTRA HUELLA

MdM-F trabaja junto con otras organizaciones en el objetivo de reducir la huella ecológica del sector humanitario.

Por consiguiente, nos comprometemos a contribuir en los debates estratégicos, intercambios de buenas prácticas e iniciativas conjuntas destinados a reducir la huella ecológica de nuestra acción, a sensibilizar a las/los actoras/es del sector y a impulsar la *transición ecológica* dentro de este ámbito. MdM Francia está determinada a realizar proyectos en común con el fin de mejorar de manera continua nuestro enfoque sobre *ecorresponsabilidad*.

En este sentido, MdM-F participa como miembro activo y miembro de la coordinación (2022-2023) en el Réseau Environnement Humanitaire, una red ecologista del sector humanitario que reúne a más de doscientas ONG francófonas.

1.4.2 RENDICIÓN DE CUENTAS ANTE NUESTRAS/OS DONANTES

En MdM-F reconocemos la importancia de las/los donantes para poder realizar nuestras actividades y proseguir nuestras luchas. Por ello, también deseamos tenerlas/os informadas/os de nuestro proceso hacia la *ecorresponsabilidad*, con objeto de sensibilizarlas/os e involucrarlas/os, ya que su apoyo es esencial para que podamos poner en práctica proyectos humanitarios que incluyan el respeto al medio ambiente.

En este aspecto, nos comprometemos a:

- ▶ Informar a nuestras/os donantes de la implicación creciente del sector humanitario en iniciativas ecorresponsables, destacando nuestros esfuerzos y logros en este ámbito. Por tanto, informaremos con regularidad sobre nuestras iniciativas y perspectivas operativas ecorresponsables, como parte de la rendición de cuentas sobre nuestra acción.
- → Dar acceso a nuestras/os donantes a nuestros informes y datos (con cifras) relacionados con la aplicación de medidas ecorresponsables. Por ejemplo, se podrán consultar los resultados de nuestro balance carbono o los planes de acción para la reducción de nuestra huella ecológica.
- **→ Transmitir noticias frecuente**s sobre *ecorresponsabilidad* a través de canales específicos para nuestras/os donantes.
- → Proponer a nuestras/os donantes que apoyen nuestro proceso de *ecorresponsabilidad*, por ejemplo, optando por recibir nuestra comunicación desmaterializada o en digital y caminando así hacia el objetivo de «cero papel».
- Al incluir a nuestras/os donantes en nuestro proceso de *ecorresponsabilidad*, esperamos fortalecer sus sentimientos de adhesión y pertenencia a nuestra asociación. De igual modo, esperamos que vean reforzada su decisión de apostar por el impacto colectivo en favor de un mundo más justo y sostenible.

1.4.3 DIÁLOGO ESTRATÉGICO CON LAS FINANCIADORAS SOBRE LAS CUESTIONES MEDIOAMBIENTALES

El ámbito humanitario en general y las entidades financiadoras en particular se están comprometiendo para adoptar prácticas más ecorresponsables, como demuestran la publicación en 2022 de la declaración² de las entidades financiadoras de la

ayuda humanitaria a favor del clima y el medio ambiente y la definición de políticas ecológicas por parte de dichas entidades. Nosotras/os compartimos ese objetivo de reducir la huella ecológica de la acción humanitaria.

Dentro de nuestras relaciones con las entidades proveedoras de fondos nos comprometemos a:

- reforzar el diálogo sobre la ecorresponsabilidad con dichas financiadoras y perseguir compromisos y políticas medioambientales en su misma línea;
- tener en cuenta las recomendaciones y políticas medioambientales de las financiadoras cuando solicitemos financiación;
- **proseguir el diálogo estratégico** con las financiadoras en torno a la financiación de la *transición ecológica*;
- rendir cuentas a las financiadoras sobre nuestros esfuerzos en materia de *ecorresponsabilidad*, aportando datos e indicadores sobre nuestra eficiencia ecológica, nuestros avances y nuestros planes de actuación.

Al trabajar en concierto con nuestras entidades financiadoras pretendemos reducir nuestra huella ecológica y promover un enfoque global de respeto por el medio ambiente dentro del sector humanitario.

1.4.4 LA RED MÉDICOS DEL MUNDO

La Red Internacional de Médicos del Mundo está compuesta por diecisiete asociaciones miembros independientes, las cuales realizan proyectos en sus respectivos países y en el extranjero, con el objetivo de eliminar los obstáculos para el acceso a la salud y de que se reconozca a esta como un derecho fundamental.

MdM-F se compromete a colaborar estrechamente con las demás asociaciones miembros para integrar prácticas sostenibles y ecorresponsables de manera generalizada en la Red Internacional de MdM. Mediante esta colaboración con todas las asociaciones miembros, buscamos crear sinergias entre nuestros actuares respectivos para preservar y garantizar la salud de las poblaciones vulnerables, particularmente expuestas a las nefastas consecuencias de las crisis climáticas y medioambientales. Al compartir nuestros desafíos y nuestros logros, reforzamos en colectivo nuestra capacidad de actuación, de manera responsable y sostenible.

² Disponible en inglés y en francés: https://civil-protection-humanitarian-aid.ec.europa.eu/what/humanitarian-aid/climate-change-and-environment/humanitarian-aid-donors-declaration-climate-and-environment_es.



En MdM-F creemos en la necesidad de tomar medidas responsables para minimizar nuestra huella ecológica al tiempo que proseguimos nuestra vital misión humanitaria. Reconocemos que nuestras actividades pueden conllevar repercusiones para el medio ambiente y por eso nos comprometemos a evaluarlas, a reducir sus impactos negativos y a introducir prácticas respetuosas con la naturaleza en todos los niveles de nuestra organización.

Los gases de efecto invernadero (entre los que se encuentran el dióxido de carbono, el metano y muchos otros) contribuyen al calentamiento global por su creciente concentración en la atmósfera terrestre. Como indica el informe del IPCC de marzo de 2023,3 en línea con el Acuerdo de París, de 2015, aún es posible limitar el calentamiento del planeta a 2 °C con respecto a los niveles preindustriales, siempre y cuando se disminuya drásticamente la emisión de dichos gases causada por la actividad humana, al tiempo que se mantienen las medidas para limitarlo más, a 1,5 °C.

Por lo tanto, MdM-F se compromete firmemente a reducir las emisiones de gases de efecto invernadero derivadas de sus actividades para alinearse con las recomendaciones de los expertos del IPCC y con el Acuerdo de París. Esta posición de buscar la reducción también va en concordancia con los compromisos asumidos al firmar en diciembre de 2020 la declaración de compromiso de las organizaciones humanitarias sobre el clima⁴.

En este capítulo hablaremos indistintamente de balance de carbono o de contabilidad de los gases de efecto invernadero. Aunque diferentes, estos dos métodos son útiles para identificar las fuentes de emisión de carbono y/u otros gases que contribuyen al calentamiento climático y a la polución.

Sin embargo, reconocemos que para ser verdaderamente ecorresponsables no podemos limitarnos a evaluar solamente nuestras emisiones de gases de efecto invernadero. Es imprescindible adoptar una perspectiva integral que englobe todas nuestras actividades y sus repercusiones en el medio ambiente. Por lo tanto, creemos que es necesario tomar medidas responsables para minimizar toda nuestra huella ecológica al tiempo que proseguimos nuestra labor. Reconocemos que nuestras actividades pueden conllevar consecuencias para el medio ambiente y por eso nos comprometemos a evaluarlas, a reducir sus impactos negativos y a introducir prácticas respetuosas con la naturaleza en todos los niveles de nuestra organización.

³ Informe del IPCC de marzo de 2023: se puede consultar el informe de síntesis (únicamente en inglés) en la página «Ecoresponsabilité» de la intranet de MdM-F.

⁴ Disponible en inglés y en francés: https://www.environnementhumanitaire.org/en/ressource/statement-of-commitment-on-climate-by-humanitarian-organisations-december-2020/.



En nuestro proceso hacia la *ecorresponsabilidad*, la primera etapa esencial consiste en realizar un inventario completo de nuestras actividades y de su impacto medioambiental. Esto nos permite cuantificar nuestras emisiones de *gases de efecto invernadero*, medir nuestro consumo de recursos naturales y determinar los ámbitos en los que podemos mejorar nuestra eficiencia ecológica. Mediante este enfoque podemos identificar las palancas que nos permitirán reducir nuestra huella ecológica de manera significativa.

Con objeto de comprender mejor la huella ecológica global de nuestras actividades, de acuerdo con la legislación vigente, efectuaremos con regularidad un inventario de las emisiones de *gases de efecto invernadero* (el *balance de carbono*). Este proceso nos servirá para identificar las principales fuentes de emisiones y determinar las acciones prioritarias para reducir nuestra huella de CO₂, completando así nuestro enfoque global de la *ecorresponsabilidad*.



Con el fin de reducir la huella ecológica de nuestros proyectos, MdM-F deberá principalmente reducir sus emisiones de *gases de efecto invernadero* y recurrirá a diferentes palancas de *descarbonización*, que incluyen principalmente las que se exponen a continuación.

2.2.1 REDUCIR EL CONSUMO DE ENERGÍA

Introducir medidas destinadas a reducir el consumo de energía de las infraestructuras de MdM-F es una palanca importante, ya que las infraestructuras son una considerable fuente de emisiones. Esto incluirá usar sistemas energéticos de bajas emisiones; optimizar los sistemas de calefacción, aire acondicionado e iluminación; mejorar el aislamiento; y sensibilizar a nuestras/os colaboradoras/es sobre la importancia de la eficiencia energética y de cumplir con las recomendaciones en materia de ahorro de energía.

2.2.2 PROMOVER LAS ENERGÍAS RENOVABLES

MdM-F fomentará activamente el uso de energías renovables en sus instalaciones

y en sus proyectos. Esto incluye, por ejemplo, instalar paneles solares o comprar electricidad verde certificada. El deseo de MdM-F es no usar más energías fósiles cuando existan alternativas adecuadas a nuestras necesidades.

2.2.3 LIMITAR Y OPTIMIZAR LOS DESPLAZAMIENTOS

En MdM-F, los desplazamientos pueden clasificarse en dos grandes categorías:

- **Desplazamientos profesionales:** relacionados con nuestras actividades operativas de terreno, las visitas al terreno y las reuniones con entidades colaboradoras, son esenciales para ofrecer atención sanitaria y apoyo directo a las poblaciones con las que trabajamos.
- ▶ **Desplazamientos cotidianos:** esta categoría engloba los traslados necesarios entre el domicilio y el trabajo, para asistir a reuniones internas o externas o ligados a otros compromisos profesionales. Desempeñan un papel crucial no solo para la coordinación interna de nuestras actividades, sino también para mantener los vínculos sociales y humanos que fortalecen nuestra colaboración y nuestra comprensión mutua dentro de la organización.

MdM-F reconoce que los desplazamientos son inevitables dentro de nuestras actividades, pero se compromete a adoptar prácticas más responsables para reducir su impacto ecológico. Nuestro objetivo es maximizar nuestra eficacia al tiempo que minimizamos las emisiones de carbono asociadas a nuestros desplazamientos.

Buscando racionalizar nuestros desplazamientos, nos esforzamos por **minimizar aquellos que no son esenciales** y optar por las opciones de comunicación a distancia cuando es posible. Esto contribuye no solo a reducir nuestras emisiones, sino también a optimizar el uso de nuestros recursos.

Cuando sea necesario desplazarse, **daremos prioridad a los medios de transporte menos contaminantes**, como los transportes públicos, la bicicleta o los viajes en automóvil compartido. Aun así, la naturaleza de nuestro trabajo puede forzarnos a utilizar vehículos de motor térmico. Nos comprometemos a practicar un bajo consumo de combustible (por ejemplo, alquilando o comprando vehículos híbridos o eléctricos, o dando mantenimiento preventivo y regular a los vehículos) y a optimizar los itinerarios para evitar trayectos superfluos.

Esta optimización tendrá que estar armonizada con nuestras guías de seguridad para el trabajo de terreno dentro o fuera de Francia y se dará prioridad a la seguridad de los equipos en sus desplazamientos.

Por último, para los desplazamientos de larga distancia, el **uso del transporte aéreo deberá ser razonable y racionalizado.** En ese sentido nos comprometemos a no utilizar el avión para trayectos que puedan realizarse mediante otro medio de transporte en menos de cuatro horas.

Puesto que los desplazamientos son una muy importante causa de emisiones de *gases de efecto invernadero*, animamos a las/los actoras/es de MdM a adoptar un enfoque consciente cuando planifiquen sus viajes y a tomar decisiones más ecorresponsables.

2.2.4 GESTIONAR EL TRANSPORTE

Igual que para los desplazamientos de personas, es inevitable recurrir a los transportes para el abastecimiento de material. Aquí también se compromete MdM-F a introducir prácticas adecuadas con el objetivo de minimizar su impacto medioambiental.

Trabajamos para **optimizar nuestros modelos de transporte de mercancías, buscando reducir las distancias que estas recorren y las emisiones de carbono que ello conlleva.** Teniendo en cuenta algunos limitantes, como los plazos de entrega, damos prioridad a los transportistas y modos de transporte menos contaminantes.

Prestaremos especial atención al **seleccionar nuestros proveedores**, siguiendo criterios de *ecorresponsabilidad*, y los invitaremos a no usar envasado excesivo y a dar preferencia a envases reutilizables cuando sea posible.

Por último, estudiaremos las posibilidades de **compartir el transporte** de mercancías, lo cual nos permitiría optimizar el uso del transporte y su impacto medioambiental.

2.2.5 MANEJO RESPONSABLE DE LOS DESECHOS: RESPETAR CADA ENTORNO

En MdM-F somos plenamente conscientes de que la naturaleza de nuestra actividad implica producir desechos. No obstante, si bien no podemos comprometernos a dejar de producir desechos, si nos comprometemos a buscar, en diferentes niveles y de manera proactiva, reducir esta producción y manejarlos de la manera más responsable y respetuosa posible de cara al medio ambiente.

Nuestro manejo deberá pasar por la instauración de **sistemas de clasificación, reciclaje y reducción de los residuos** en nuestras distintas instalaciones⁵ y en todos

los proyectos. Es importante precisar que la gestión de los desechos se realizará de acuerdo a las normativas locales o nacionales vigentes.

En la primera fase del ciclo promoveremos el uso de **las opciones de abastecimiento que generen menos desechos** y, cuando no sea imprescindible desde un punto de vista sanitario y en la línea de las prácticas de calidad que defiende MdM-F, invitaremos a no emplear material de un solo uso y, por lo tanto, a dar preferencia a la reutilización.

También adoptaremos **soluciones para clasificar los desechos**, según las posibilidades que ofrezca cada contexto local. Asimismo, estudiaremos las posibilidades de tratar nuestros desechos en común, especialmente en redes de ONG u otras organizaciones.

Trabajaremos las cuestiones de **reciclaje y de reutilización de materiales, y buscaremos soluciones innovadoras** para minimizar la huella ecológica de nuestras actividades.

Por último, nos comprometemos a **difundir y compartir con nuestros colaboradores** las buenas prácticas, las soluciones que existan a nivel local y las posibilidades de realizar ciertos procesos en común.

2.2.6 LOS DESECHOS MÉDICOS

El manejo de los desechos sanitarios es una preocupación cardinal para MdM-F, ya que conecta directamente nuestro compromiso con la salud humana y nuestra responsabilidad para con el medio ambiente.

En Francia seguimos la normativa local o nacional relativa a la gestión de los desechos médicos y trabajamos con colaboradores o proveedores especializados para garantizar que la eliminación de residuos sea segura y conforme a las normas.

En el extranjero, nuestros equipos trabajan en estrecha colaboración con las autoridades locales para aplicar protocolos de gestión de desechos que tiendan a seguir las normas internacionales y se adapten a las realidades del lugar. Nuestros esfuerzos buscan minimizar los riesgos para la salud y el medio ambiente, al tiempo que fortalecemos las capacidades locales para gestionar de manera autónoma los desecho sanitarios.

En paralelo, tenemos un firme compromiso con la gestión responsable de los medicamentos caducados o deteriorados. Con el fin de prevenir la amenaza que

⁵ Al hablar de instalaciones nos referimos a todas nuestras oficinas, casas de alojamiento y centros de salud o de orientación.

representan para la salud, aplicaremos una estricta gestión de las existencias y seguiremos los protocolos pertinentes para eliminarlos de manera segura, de acuerdo con la normativa local e internacional. Nuestro objetivo es minimizar los riesgos para la salud y el medio ambiente ligados a la eliminación de medicamentos caducados, al tiempo que preservamos la integridad ecológica.

2.2.7 INFORMÁTICA Y TECNOLOGÍA

La sensibilización a la *ecorresponsabilidad* también se extiende a nuestras prácticas informáticas, materia en la que reconocemos la importancia de adoptar prácticas respetuosas con el medio ambiente. Nos comprometemos a promover el modelo de las *tecnologías verdes*, incluyendo iniciativas ecorresponsables en nuestras actividades relacionadas con las tecnologías.

La noción de *ecorresponsabilidad* será tomada en cuenta en varios aspectos del ámbito de la informática. Por ejemplo, a la hora de elegir equipamiento, dándose preferencia a los equipos que presenten un menor consumo, un mejor índice de reparabilidad y una vida útil más larga.

Promovemos la reducción del consumo de papel dando prioridad a las soluciones digitales y adoptando formas de trabajo más basadas en lo digital.

Evaluamos con regularidad nuestra infraestructura informática para detectar posibilidades de optimización y de virtualización, lo cual contribuye a un uso más eficiente de los recursos.

Por último, damos prioridad al reciclaje y a un manejo adecuado de los equipos informáticos una vez agotada su vida útil, con objeto de minimizar la cantidad de desechos electrónicos.









MdM-F reconoce la importancia de **emplear los recursos naturales con responsabilidad** y se compromete a incorporar medidas destinadas a optimizar su uso. Trataremos de minimizar nuestra huella ecológica mediante prácticas responsables y sostenibles, fomentando al mismo tiempo la eficiencia en el uso de los recursos.



La gestión eficiente del agua es una prioridad para MdM-F. Aplicaremos medidas destinadas a **reducir nuestro consumo de agua, optimizar su distribución y promover prácticas de preservación de este recurso** en todos nuestros proyectos e infraestructuras. Algunas de estas medidas podrán ser instalar dispositivos para reducir el consumo de agua, sensibilizar a las/los actoras/es a las buenas prácticas en el manejo del agua e instaurar sistemas de recogida de agua de lluvia para su posterior uso.



MdM-F reconoce que las prácticas de abastecimiento sostenibles desempeñan un papel esencial de cara a nuestros objetivos de *ecorresponsabilidad*. Tenemos el compromiso firme de promover formas de abastecimiento responsables, que tomen en cuenta los aspectos medioambientales, sociales y éticos de nuestras actividades.

Nuestra organización selecciona rigurosamente sus proveedores, incluyendo criterios de ecorresponsabilidad siempre que sea pertinente. Evaluamos sus prácticas y políticas en materia de desarrollo sostenible, prestando especial atención a su compromiso con el medio ambiente, los derechos humanos, la equidad y la responsabilidad social. Al promover colaboraciones con proveedores que compartan nuestros valores estamos implicándonos en una política de compras responsables. Promover productos locales y sostenibles es prioritario para MdM-F. Damos prioridad a productos de origen local, reduciendo así su huella carbónica ligada a los transportes de larga distancia, cada vez que es posible abastecerse de fuentes locales cumpliendo nuestras normas de calidad. Además, promovemos prácticas agrícolas y de producción ecológicas, contribuyendo así a la sostenibilidad de nuestra cadena de abastecimiento.

La transparencia es un elemento clave de nuestro enfoque. Exigimos información detallada sobre el origen de los productos y sus condiciones de producción, así como las certificaciones y sellos éticos. Gracias a ello, podemos tomar decisiones informadas y garantizar que nuestros proveedores cumplan con nuestros exigentes criterios en materia de sostenibilidad.

También nos comprometemos a **reducir los desechos propios del envasad**o. Animamos a nuestros proveedores a adoptar prácticas de envasado ecorresponsables, dando prioridad a materiales reciclables, compostables o reutilizables. Además, promovemos el abastecimiento a granel o en formatos grandes, minimizando así la cantidad de desechos de envasado generados, siempre que podemos hacerlo cumpliendo con nuestros estándares de calidad en productos y prácticas.

Consideramos plenamente a nuestros proveedores como colaboradores y buscamos una colaboración estrecha con ellos. Compartimos nuestros valores y expectativas en materia de sostenibilidad y trabajamos juntas/os para mejorar continuamente nuestras prácticas de abastecimiento. Al sensibilizarlos a las cuestiones de sostenibilidad y al animarlos a que adopten prácticas responsables estamos contribuyendo a crear cadenas de abastecimiento más éticas y sostenibles.

EL CASO PARTICULAR DE LOS MEDICAMENTOS Y PRODUCTOS SANITARIOS

La cuestión del envasado y el envasado excesivo en los medicamentos y productos sanitarios tiene una importancia crucial en nuestro compromiso de *ecorresponsabilidad*. Reconocemos que estos elementos pueden tener un impacto ecológico significativo, ya que contribuyen a la producción de residuos. En paralelo, el manejo de los medicamentos caducados es otro aspecto fundamental de nuestra responsabilidad en materia ecológica y de protección de la salud pública.

Nuestra organización se esfuerza por recurrir a fuentes de abastecimiento de medicamentos y productos sanitarios que tengan en cuenta los aspectos ecológicos al tiempo que cumplen con las normas de calidad y seguridad. Al evaluar con atención el envasado de los productos sanitarios buscamos dar prioridad a las opciones que reducen la cantidad de material utilizado y que se ajustan a las directivas de seguridad. Asimismo, animamos a nuestros proveedores a adoptar prácticas de envasado ecorresponsables, prefiriendo materiales reciclables y sostenibles y evitando excesos inútiles.

No obstante, es importante señalar que, puesto que respondemos a estándares de calidad en nuestras prácticas médicas, debemos garantizar la calidad de los medicamentos y productos sanitarios que utilizamos o distribuimos. MdM-F aplica estándares estrictos en lo tocante a la calidad de los productos médicos y farmacéuticos y, cuando el mercado local no reúne los requisitos de calidad exigidos, preferimos abastecernos en el mercado nacional o internacional.



En MdM-F consideramos la calidad de la atención y las prácticas sanitarias un fundamento esencial de nuestro trabajo. Nuestro compromiso con la ecorresponsabilidad no debe comprometer la calidad de la atención sanitaria que ofrecemos. Nuestra organización trabaja en estrecha colaboración con profesionales de la salud, expertas/os médicas/os y otras personas y entidades colaboradoras para garantizar que nuestras intervenciones médicas cumplan con exigentes normas de seguridad y eficacia. MdM-F da prioridad a las evaluaciones clínicas rigurosas, la formación continua de sus equipos y la aplicación coherente de las mejores prácticas médicas en todas sus operaciones. Como parte de nuestra posición de ecorresponsabilidad, tomamos medidas para optimizar el uso de los recursos sanitarios, reducir el despilfarro y contribuir así a la viabilidad de nuestras intervenciones médicas a largo plazo.

Estos elementos ilustran nuestra apuesta por conciliar los objetivos de *ecorresponsabilidad* con nuestro compromiso permanente con la calidad de las prácticas sanitarias, lo cual refleja nuestro afán en el cuidado de la salud y el bienestar de las diversas comunidades vulnerables del mundo.

NOS GUIAMOS EN BASE A UNA GOBERNANZA Y I DEDICAMOS RECURSOS



Mediante la presente política, MdM-F adopta una serie de compromisos. Por lo tanto, sus órganos decisorios velarán por que haya coherencia entre los principios y compromisos que exponemos aquí y las decisiones, las orientaciones y los recursos que se asignen para su puesta en práctica.

Los órganos y direcciones de MdM-F garantizan una gobernanza sólida y cuidan de que se integre la *ecorresponsabilidad* en nuestra cultura organizativa, en los procesos de decisión y en nuestras prácticas.



Aplicar eficazmente una política de *ecorresponsabilidad* requiere de recursos y apoyo adecuados. Una vez evaluadas las necesidades, hay que atribuir los recursos necesarios para sostener las medidas que establezca la hoja de ruta que se defina y dar apoyo específico a iniciativas ecorresponsables, con el fin de posibilitar la *transición ecológica*.

Se asignarán fondos específicos para apoyar inversiones ecorresponsables, como la compra de equipamiento de bajo consumo energético, la instauración de sistemas de gestión de los desechos y la formación del personal sobre prácticas sostenibles y ecológicas. Estos recursos económicos servirán además para financiar proyectos de innovación y fomentar la adopción de tecnologías limpias.

Además de los recursos económicos, **se recurrirá a un apoyo técnico y un asesoramiento experto** para acompañar a las personas y entidades colaboradoras de MdM en la puesta en práctica de dichos compromisos ecorresponsables. En este sentido, se ofrecerán sesiones formativas para sensibilizar a los equipos sobre los desafíos medioambientales, compartir buenas prácticas y fomentar la adopción de comportamientos respetuosos con el medio ambiente.

SENSIBILIZAMOS, DIFUNDIMOS, ACOMPAÑAMOS Y RENDIMOS CUENTAS

Para hacer posible que todas/os las/los actoras/es de MdM-F hagan suya y apliquen esta política de *ecorresponsabilidad*, es necesario que cada persona se sensibilice y se forme sobre esta cuestión como parte de su implicación en MdM-F.

Este aspecto supone la principal palanca de difusión y transformación profunda de nuestras prácticas.



Consideramos que todas/os las/los actoras/es de MdM-F son personas clave a la hora de aplicar nuestra política de ecorresponsabilidad. Para posibilitar que puedan poner en práctica la hoja de ruta y proponer iniciativas de ecorresponsabilidad es necesario realizar actividades de sensibilización dentro de MdM-F —transmitiendo información sobre los desafíos medioambientales— y animar a cada persona a adoptar prácticas virtuosas que la involucren en nuestra transición ecológica. Esto puede traducirse en sesiones formativas, talleres, campañas de sensibilización y una difusión regular de información sobre prácticas ecorresponsables.

La implicación activa de nuestras/os actoras/es es un valor central de MdM-F. En esta línea, crear espacios de diálogo e intercambio de ideas sobre la *ecorresponsabilidad* servirá para que cada persona pueda proponer iniciativas, compartir buenas prácticas y participar en proyectos ecológicos dentro de nuestra organización.



En el ADN de MdM-F está el **trabajar junto a la población beneficiaria, con un enfoque de empoderamiento, y promover coaliciones en torno a causas comunes con las entidades colaboradoras.** De esta forma de trabajar deriva, como parte de nuestra política de *ecorresponsabilidad*, la importancia de integrar a beneficiarias/ os y colaboradoras/es en nuestros compromisos mediante instrumentos de sensibilización adaptados a sus necesidades y contextos y destinados a fomentar prácticas ecorresponsables. Esto puede traducirse en campañas de información, en talleres formativos o en la creación de recursos pedagógicos.

En un marco de trabajo conjunto, queremos promover un enfoque global de sostenibilidad y de *ecorresponsabilidad* para avanzar junto a nuestros colaboradores en la línea de la *transición ecológica* aplicada a nuestras operaciones y al sector humanitario en general. Esta transición no supone cuestionar nuestro compromiso para con el derecho efectivo a la salud ni con nuestras exigencias de calidad, en cumplimiento de nuestra Carta Ética.



Compartir buenas prácticas ecorresponsables facilita que estas se propaguen y se reproduzcan tanto dentro de nuestra asociación como fuera, entre nuestras/ os colaboradoras/es. MdM-F fomenta espacios de intercambio de experiencias y de aprendizaje mutuo. A través de estos espacios, MdM-F podrá contribuir activamente a que se difundan conocimientos y se adopten prácticas ecorresponsables en el ámbito humanitario y más allá del mismo.

Mediante estas iniciativas de sensibilización, MdM-F aspira a **generar una cultura de responsabilidad medioambiental** y a movilizar a su amplio abanico de actoras/ es, beneficiarias/os y colaboradoras/es para hacer frente a los numerosos desafíos medioambientales que se presentan.



Reconocemos la importancia de mantener un compromiso continuo para con nuestros equipos y colaboradoras/es para alcanzar los objetivos enunciados en nuestra política de *ecorresponsabilidad*. Más allá de la sensibilización inicial, **nos comprometemos a acompañar a nuestros equipos en la puesta en práctica de soluciones ecorresponsables adecuadas** a los contextos locales y a los desafíos que se presenten.

Este acompañamiento tendrá un **enfoque personalizado**; se brindará apoyo a cada equipo para identificar las mejores prácticas y las soluciones más adecuadas con miras a reducir las emisiones de *gases de efecto invernadero*, emplear los recursos de manera responsable y proseguir la tarea de asimilar y mejorar constantemente la integración de la *ecorresponsabilidad* en nuestras operaciones. Por ejemplo, organizaremos

sesiones formativas específicas y talleres colaborativos y de intercambios de buenas prácticas para facilitar el compartir experiencias y el aprendizaje mutuo.

Nuestro objetivo es crear un ambiente en el que cada persona integrante de nuestra organización pueda contribuir activamente a nuestros esfuerzos colectivos en materia de *ecorresponsabilidad*. Tenemos la convicción de que el acompañamiento y la formación continua son elementos clave para que nuestros equipos puedan afrontar los complejos desafíos que trae la sostenibilidad al tiempo que mantienen la eficacia y la calidad de nuestras operaciones.

Al proporcionar los instrumentos, recursos y apoyos necesarios nos estamos asegurando de que nuestros equipos estén en condiciones de integrar activamente los principios de la *ecorresponsabilidad* en su quehacer cotidiano, contribuyendo así a la consecución de nuestros objetivos generales en materia de sostenibilidad y protección del medio ambiente y preservando los estándares de calidad de MdM-F.



Definiremos indicadores para evaluar nuestra eficiencia en materia de *ecorresponsabilidad*. Estos indicadores podrán incluir una evaluación de la reducción de emisiones de *gases de efecto invernadero*, de la disminución del consumo de energía, de la gestión responsable de los desechos, del empleo eficiente de los recursos o de la sensibilización de todas las partes implicadas, entre otros parámetros. Siguiendo estos indicadores podremos medir nuestros avances y ajustar nuestro actuar en consecuencia.

Presentaremos con regularidad estos indicadores a las partes implicadas y a los órganos decisorios para que puedan tomar las medidas necesarias en función de su evolución.



En una dinámica de mejora continua y con la ayuda de los resultados de nuestro seguimiento, nos esforzaremos por ir **ajustando nuestras prácticas** para asegurarnos de alcanzar los objetivos que definimos en esta política. En función

de los resultados se irá **actualizando la hoja de ruta**, en la cual precisaremos las medidas específicas que introducir, las responsabilidades respectivas, los plazos y los recursos necesarios. Esta hoja de ruta se revisará y actualizará con regularidad para reflejar nuevas oportunidades, buenas prácticas y cambios en el contexto medioambiental.

También animaremos a nuestras/os actoras/es a participar activamente buscando oportunidades de mejora y tomando nuevas iniciativas ecorresponsables. Creemos en la fuerza del trabajo colaborativo para estimular la innovación y contribuir al cambio en diferentes aspectos de nuestra sociedad e incluso en el modelo mismo de sociedad.

Al adoptar un enfoque de mejora continua buscamos estar en la vanguardia de la *ecorresponsabilidad* en el sector humanitario. Aspiramos a ser un ejemplo que inspire a otras organizaciones y a contribuir a transitar hacia un modelo de asociación humanitaria con una huella ecológica reducida y controlada.





© MÉDECINS DU MONDE, FEBRERO 2024 REDUZCAMOS NUESTRO IMPACTO AMBIENTAL. POR FAVOR, ¡CUIDE ESTE FOLLETO!





